

# Entrevista

**E** ENTREVISTA. MARCOS ILABACA CERDA, diputado reelecto por Los Ríos:

## "Seremos oposición dura; pero también colaboradora en los avances para Chile"

### LÍNEAS DE ACCIÓN.

**El militante del Partido Socialista iniciará en marzo su tercer período legislativo, con un amplio respaldo ciudadano en las urnas. Profundizó en los desafíos de su gestión.**

**Maria Alejandra Pino C.**  
 mariaalejandra.pino@australvaldivia.cl

**E**l próximo 11 de marzo, Marcos Ilabaca Cerda iniciará su tercer período legislativo en la Cámara de Diputadas y Diputados. En 2017 fue electo por primera vez para representar a Los Ríos en el Parlamento, oportunidad en la que obtuvo el 11,29 por ciento de la votación. En 2021 postuló a la reelección, en donde obtuvo la mayoría regional, con 35 mil 586 sufragios, esto es, un 24,72 por ciento.

Esos buenos resultados se repitieron en las elecciones del 16 de noviembre de 2025. Se quedó con el 13 por ciento de la votación: 33 mil 641 sufragios.

El militante del Partido Socialista -quien también fue concejal de Valdivia en tres períodos (2004 a 2016), es abogado por la Universidad Austral de Chile y contador.

**En las últimas elecciones una vez más tuvo un amplio respaldo ciudadano que lo llevó a ser reelecto. ¿Qué cree usted que ha valorado la ciudadanía de su trabajo en el Parlamento?**

-Durante los años que llevo de diputado he logrado ser la voz de mi región en todos los ámbitos en los cuales me ha tocado trabajar; en el ámbito legislativo, con la principal labor que tengo que desarrollar, hacer leyes; en el ámbito de represen-

tar a la región y en cada uno de los espacios que he estado, tanto en la Cámara y en medios nacionales, he tratado de ser la voz de Los Ríos. Y en la fiscalización también, es decir, no me tiembla la mano para fiscalizar a cualquier organismo público en el ejercicio de la defensa de los derechos de Los Ríos, independientemente de que sea mi gobierno o no. En ambos períodos he tratado de ser la voz de Los Ríos y creo que eso la ciudadanía lo ha validado y lo ha reconocido. Y, además, he desarrollado un intenso trabajo territorial, permanentemente en cada uno de los territorios de Los Ríos, no soy un diputado ausente de mi región. Somos la oficina parlamentaria que ha desarrollado un trabajo más intenso en términos de estar 24/7 a disposición de cada una de las organizaciones, de los vecinos de nuestra región.

**Diputado, y en ese sentido, ¿cuál es su compromiso hoy día con la comunidad regional con miras al nuevo período legislativo que va a comenzar en marzo?**

-Existen varios desafíos. Claramente hoy día tenemos graves problemas en diferentes áreas. La inequidad territorial muchas veces es una condena que persigue a nuestra región: los procesos de descentralización han estado estancados en los últimos tiempos. La cantidad

de necesidades que tiene nuestra región es múltiple y es necesario ser una voz fuerte en Santiago y en el Congreso Nacional en Valparaíso para lograr que estos problemas se vayan solucionando. Mi compromiso es ese: seguir siendo la voz de Los Ríos, seguir estando presente y siendo un actor dentro de este proceso de debates nacionales, pero con mucha vinculación

con el territorio. Lo que siempre he señalado es que una persona sola no puede darle solución a los problemas de toda la región y para eso hemos logrado ir consolidando un equipo de trabajo potente, no solamente dentro de mi oficina parlamentaria, con un equipo comprometido al 100 por ciento con las necesidades de la ciudadanía, sino que además un

**"Hay que analizar correctamente lo que vivió nuestro sector..."**

• Respecto del futuro de la izquierda, el diputado Marcos Ilabaca señaló que: "La derrota presidencial no solamente tiene relación con la pérdida de la candidatura de Jeannette Jara, sino que es mucho más profunda. Hay que analizar y diagnosticar correctamente lo que vivió nuestro sector en estas últimas elecciones. Hemos perdido y hemos retrocedido en términos culturales en la sociedad de nuestro país y no hemos logrado representar a la mayoría de Chile. Y ese diagnóstico tiene que no lo hemos desarrollado correctamente por actitudes más bien cortoplacistas e individualistas, mirando muchas veces cómo voy yo allí, en vez de pensar en cómo, como sector, como corriente, somos capaces de enfrentar los desafíos que nos implica este nuevo siglo". En ese sentido, planteó que hoy día lo que requiere la izquierda es, primero, tener un diagnóstico común respecto a "cómo somos capaces de nuevamente sintonizar con lo que sienten, vivan y sufren los chilenos, y no solamente plantear la unidad en términos de discurso, sino que también de acción". CG



MARCOS ILABACA CERDA OBTUVO LA PRIMERA MAYORÍA REGIONAL EN LAS PASADAS ELECCIONES.

ciudadanos de Los Ríos.

**Luego de varios períodos en la Cámara, ¿siente que hay alguna deuda con la ciudadanía en cuanto a sugerión?**

-Creo que quien mide las deudas que puede tener mi gestión es la propia ciudadanía. El respaldo que he recibido no solamente en esta última elección, sino que en cada una de las elecciones en las cuales me he presentado, en la primera tuve una muy buena votación,

ENTREVISTA

(viene de la página anterior)

la segunda me instaló como uno de los diputados más votados en el país, y en ésta he tenido un tremendo respaldo ciudadano siendo la primera mayoría regional, da cuenta de que efectivamente hoy día estamos representando correctamente el sentir regional. Hay cosas por ir mejorando, claramente, siempre es posible mejorar, y eso se va aprendiendo con la conversación permanente con la ciudadanía; las necesidades de los vecinos y vecinas de Los Ríos y del país van cambiando de acuerdo a cómo se van dando los tiempos, y nuestro deber es estar en sintonía fina con ese cambio de necesidades y trabajar con ellos. El compromiso que uno tiene que asumir es nunca olvidar que es mandatado, es mandatado por la ciudadanía para poder representarla y, en ese proceso de representación, hay algunos que parecería que se olvidan y actúan desde el olímpo, y no, uno tiene que estar con la gente, tiene que estar en las juntas de vecinos, en los comités de vivienda, recorriendo el territorio, en los sectores rurales, en los sectores urbanos, para poder tener esa sintonía y poder representar correctamente lo que viven y sufren muchas veces los vecinos de nuestra región.

**¿Cuáles cree que hoy día son las urgencias que tiene la región de Los Ríos?**

-Falta equidad territorial en el desarrollo de políticas públicas, claramente. Tenemos sectores que han sido postergados. La situación, por ejemplo, de la infraestructura de salud en Los Ríos es un tema preoccupante, no solamente con el nuevo Hospital Base de Valdivia que esperamos se construya prontamente, sino que además con el requerimiento que existe a nivel regional. Lo que ocurre en la comuna de La Unión es un tema que es impresentable, la situación que está viviendo Panguipulli es una situación que se tiene que solucionar. Pero también en términos de políticas públicas que permitan



FUE CONCEJAL DE VALDIVIA Y EN 2017 POSTULÓ POR PRIMERA VEZ A LA CÁMARA.

“

Durante los años que llevo de diputado he logrado ser la voz de mi región en todos los ámbitos en los cuales me ha tocado trabajar; en el ámbito legislativo, con la principal labor que tengo que desarrollar, hacer leyes..."

“

Ustedes saben muy bien mi postura respecto a la materia de seguridad, ha sido cero tolerancia al crimen: al crimen organizado y a las conductas delictuales.

entregar mayor equidad para los sectores rurales: hoy día tenemos graves problemas de agua potable rural, tenemos graves problemas en términos

de construcción de vivienda, tenemos problemas en términos de conectividad, y cuando hablo de conectividad no me refiero solamente a lo que ocurre, por ejemplo, en el interior de Valdivia con la falta de conexión hacia la costa o el acceso norte-sur que esperamos que pronto estén construidos, es decir, la cantidad de temas que vive hoy día Los Ríos es importantes y es necesario atacar. Pero allí, te insistó con algo, la labor del parlamentario es de ayudante, de colaborador en la gestión, pero para que esa colaboración sea eficaz tenemos que entender que el trabajo unitario es fundamental. De allí los actores que tienen mayor poder de decisión en términos ejecutivos, como es el gobernador regional, como son los alcaldes, como son los seremis, son fundamentales. Y allí el trabajo unitario debe ser el que prime.

**Hay un tema que usted igual ha hecho énfasis, que está afectando al país completo, que es la delincuencia y el crimen organizado, ¿cómo califica el trabajo de las instituciones de gobierno y qué es lo que falta para poder frenar la delincuencia y evitar que siga avanzando hasta zonas como Los Ríos?**

-La situación de seguridad del país es un tema que claramen-

te nos ha preocupado desde el día uno. Ustedes saben muy bien mi postura respecto a la materia de seguridad. Y allí ha sido cero tolerancia al crimen: al crimen organizado y a las conductas delictuales. Desde mi bancada en particular, hemos sido super duros respecto a estas materias; hemos liderado varias normativas que buscan darle mayor seguridad a la población, porque tenemos que entender que el compromiso que el gobierno había asumido, que eran el término de las AFP y el cambio de sistema. Por el contrario, hoy día hemos consolidado el negocio de las AFP por 30 años más. Creo que cometimos un error, porque ni Piñera logró consolidar de la manera en que nosotros lo hemos hecho el negocio de la AFP, que, en definitiva, implica que los grandes capitales de nuestro país se enriquecen con el fruto del trabajo de los trabajadores. Tampoco fuimos capaces de enfrentar de manera más eficiente el tema de las cuentas eléctricas, cuestión que ha golpeado con mucha fuerza a la ciudadanía. Tenemos también una deuda en materia de seguridad, porque existen todavía

nemos un cierto índice menor. Tenemos que preocuparnos y allí la prevención es fundamental. Y ahí uno lamenta que las autoridades políticas a cargo de la seguridad muchas veces no entiendan que ellos cumplen un rol mucho más activo y se quedan en el discurso y en los análisis. Y lo cierto es que me gustaría que entendieramos que nuestro deber como autoridades es hacer que la gente viva tranquila.

**Usted fue bastante crítico cuando había que serlo con el gobierno saliente, ¿Cumplió sus expectativas esta administración? ¿Qué faltó qué destaca como positivo?**

-Soy parte del gobierno del Presidente Gabriel Boric desde el momento en que mi partido adhirió a esta alianza y existen militantes socialistas que cumplen importantes roles en el interior del gobierno. Por lo tanto, también somos responsables de lo que esta administración deja. Uno podría destacar varios hitos: la reforma previsional, el Copago Cero de Fonasa, la titularidad docente, es decir, existen hitos que van mostrando que hay cierto legado y sello por parte del gobierno.

Pero claramente tenemos una cantidad de deficiencias y en la misma reforma previsional, por ejemplo, no fuimos capaces de poner sobre la mesa uno de los compromisos que el gobierno había asumido, que eran el término de las AFP y el cambio de sistema. Por el contrario, hoy día hemos consolidado el negocio de las AFP por 30 años más. Creo que cometimos un error, porque ni Piñera logró consolidar de la manera en que nosotros lo hemos hecho el negocio de la AFP, que, en definitiva, implica que los grandes capitales de nuestro país se enriquecen con el fruto del trabajo de los trabajadores. Tampoco fuimos capaces de enfrentar de manera más eficiente el tema de las cuentas eléctricas, cuestión que ha golpeado con mucha fuerza a la ciudadanía. Tenemos también una deuda en materia de seguridad, porque existen todavía

actores políticos de nuestro propio sector que señalan que la agenda de seguridad no era parte de su quehacer y allí hemos tenido que enfrentar un tema complejo. Por otra parte, en indicadores macroeconómicos tenemos mucho que mostrar, porque efectivamente el gobierno ha sido responsable en términos macroeconómicos, pero en la economía familiar claramente tenemos una deuda. Y en términos de generación de empleo y de empresas hay deficiencia. Y en derechos sociales creo que también: la desigualdad en salud, por ejemplo, los grandes problemas que enfrenta la educación todavía, siendo que fue una de las banderas que motivó el nacimiento de algunos actores políticos. Son deudas que lamentablemente nuestro gobierno no pudo resolver.

**¿Y qué expectativas tiene del próximo gobierno, cuál será su rol frente a esta nueva administración?**

-No tengo expectativas muy altas respecto al próximo gobierno. Por el contrario, creo que podemos retroceder en términos de derechos sociales con mucha fuerza. Pero lo que entiendo, y soy un respetuoso de la democracia, es que la ciudadanía de nuestro país, de manera mayoritaria, le entregó un tremendo respaldo al Presidente Kast. Él logró empatizar con el sentir de la ciudadanía y logró un tremendo respaldo y es el Presidente de todos los chilenos. Por lo mismo, he señalado y mi bancada y mi partido también, que vamos a ser una oposición dura, sí, dura, pero vamos a ser también una oposición colaboradora para buscar soluciones que satisfagan las necesidades de la ciudadanía. En todo aquello que implique avances para los chilenos y las chilenas vamos a estar presentes, suscribiendo esos acuerdos y apoyando esas iniciativas. En todo aquello que implique retroceso en derechos sociales, tengan la seguridad que vamos a ser los mayores defensores con una oposición dura, tal cual corresponde por nuestro mandato constitucional.

cs